



EDITORIAL

# boletín

## COMPAÑERA delfy góchez



ORGANO MENSUAL DE DIVULGACION DE LA SECH  
"JOSE ROBERTO SARMIENTO" Y DEL COMITE DE  
SOLIDARIDAD CON LOS CAIDOS EN MAYO 1979.

Soy "concebido" y "fecundado" por la derramada sangre de nuestros compañeros y hermanos caídos en este cruento mayo de 1979. Su caída, su sangre, sus voces calladas, sus cuerpos quietos claman, siguen clamando por la liberación de nuestro pueblo; nos invitan, incitan e impulsan a seguir la lucha con mucha más combatividad. Cada caído ha conquistado, ha movido a muchos a que nos incorporemos cada vez más, a la lucha revolucionaria.

Así es como nace este boletín, que lleva por nombre, el de una de nuestras compañeras caída el 22 de Mayo cerca de la Embajada de Venezuela, -bajo las armas asesinas, de los cuerpos represivos ( "cuerpos de seguridad", pero del actual sistema capitalista dependiente).

Mayo de 1979 se recordará tristemente como un mes sangriento, de masacres colectivas contra manifestaciones pacíficas de campesinos, obreros, pobladores de tugurios, maestros, estudiantes y demás sectores del pueblo, que luchaban armados... de cantos, voces, carteles, alimentos, ropa, medicinas y alto espíritu de solidaridad y amor por el pueblo.

También se recordará Mayo como una victoria del pueblo ya que la movilización popular lograda, fue una muestra fehaciente de que el pueblo cada día, logra más madurez combativa, que su lucha organizada le procura resultados exitosos, que es capaz de poner en jaque al sistema capitalista y a sus instituciones que le protegen; en fin, es muestra de que cada vez nos acercamos más a la victoria final. Y es que ciertamente---

**EL PUEBLO ORGANIZADO Y COMBATIVO JAMAS SERA VENCIDO !!!!!**

Este boletín es más de prestar un servicio a la comunidad universitaria, pretende mantener presente los hechos de este mayo de 1979, bajo un análisis crítico y permanente de los mismos.

SECH

" JOSE ROBERTO SARMIENTO "

SOCIEDAD DE ESTUDIANTES DE CIENCIAS DEL HOMBRE

"JOSE ROBERTO SARMIENTO"

UNIVERSIDAD "JOSE SIMEON CAÑAS" ( U. C. A. ) El Salvador, C.A.

**FUR 30**

MIEMBRO DEL BLOQUE POPULAR REVOLUCIONARIO

REALIDAD NACIONAL

En los últimos meses asistimos a una azotadora crisis del sistema capitalista mundial. Crisis que, por una parte, están tratando de encubrir las grandes potencias capitalistas bajo el ropaje único del problema petrolero, cuando la realidad es que es una crisis de carácter más profundo, amplio, estructural y según apreciaciones la mayor desde el fin de la segunda guerra mundial. Y por otra, no ha venido a ser más que un sobrecargo a las espaldas de nuestros pueblos oprimidos y explotados, por parte del imperialismo yanqui y las clases dominantes locales.

Para el caso particular de nuestro país, hace ya varios meses que los sectores mayoritarios (nuestro pueblo) se venían manifestando y forjando luchas para demandar mejores condiciones de vida, aumentos salariales, mejores prestaciones sociales, etc.; se recordarán las luchas del sector campesino con su plataforma, las luchas del magisterio, las de los pobladores de tugurios, las de los estudiantes, en todo el país. Luchas que no podían más que manifestarse de forma combativa y revolucionaria, ante la pretensión del régimen de engañar al pueblo con las falsas reformas, la demagogia del Plan Nacional de Bienestar para todos, la demagógica derogación de la Ley de Defensa y Garantía del Orden público, etc. El pueblo estaba desengañándose a pasos agigantados y comprendía que sólo de esta forma podría y podrá arrancar sus demandas a los explotadores.

OBJETIVOS DEL BOLETIN "DELFIY GOCHEZ"

- 1) Establecer un medio libre de expresión y comunicación, para y entre todo el estudiantado de la Facultad de Ciencias del Hombre de la UCA.
- 2) Generar y propiciar reflexiones sobre la problemática tanto de la Universidad, especialmente de la Facultad de Ciencias del Hombre, así como de la realidad nacional.
- 3) Mantener en la conciencia de la Facultad, los sucesos de Mayo del año de 1979 tanto como un homenaje a los compañeros caídos, como una invitación a seguir su lucha.

A la par, en el campo de la revolución, el régimen revolucionario, en especial de la clase obrera, el régimen pretendía poner corto al avance de nuestro pueblo, por lo cual no cesó ni un momento de implementar la represión contra toda la población: fueron numerosos los cateos, incursiones a poblados enteros, capturas, desaparecimientos, desalojos, etc., que se sucedieron; más el movimiento revolucionario del pueblo no se detenía, sino por el contrario, encontraba nuevas razones en el camino.

Encontrándose ante esta situación, la tiranía militar fascistoide pretendió como uno de sus objetivos, boicotear las actividades a que había convocado el pueblo mismo para la celebración del "Día Internacional de la Clase Obrera": es asesinada la compañera María Elena Salinas de 16 años de edad, son capturados 5 miembros dirigentes del "Bloque Popular Revolucionario", Facundo Guardado, Ricardo Mena, Numas Escobar, Oscar López y Marciano Meléndez. Mas -- sin embargo todos estos combates del régimen son siempre insuficientes para contener a un pueblo que cada día adquiere más conciencia: el 10 de Mayo las calles de la capital se vieron abarrotadas por el pueblo denunciando, celebrando y a la vez exigiendo la libertad de los compañeros capturados.

Pero el 8 de mayo la tiranía militar fascistoide en forma descarada, cruel y asesina, arremete contra una concentración pacífica que se realizaba en apoyo a las tomas de Catedral y dos Embajadas, dejando un doloroso saldo de 25 muertos y 47 heridos. El día 11 de mayo fueron masacrados cinco estudiantes de secundaria a mediodía de la 25 Avenida Norte. El 22 de mayo, el pueblo salvadoreño conoce en carne propia la asesina bestialidad de sus enemigos: una pacífica manifestación que se dirigía hacia la Embajada de Venezuela con el objeto de llevarles alimentos, agua y medicinas a los compañeros que allí se encontraban, los asesinos sirvientes de la burguesía criolla y el imperialismo yanqui arremetieron contra los compañeros dejando un saldo de 14 muertos y 50 heridos, capturados y desaparecidos.

Todos estos actos de represión que vive el pueblo en general y en especial en este mes de mayo callaron combatiendo heroicamente cinco compañeros estudiantes de esta universidad: José Roberto Sarmiento, estudiantes de 3º año Psicología, José Fidel Castro 1º de Ingeniería, Antonio Girón Martínez estudiante de 4º de Ingeniería, Mauricio Escapini de 2º de Ingeniería y Delfina Gómez de Psicología. El día 23 de mayo fue puesto por el gobierno el "estado de sitio" lo cual es una clara evidencia de la profunda debilidad política que atraviesa el régimen en este momento y la cual se observa en los siguientes aspectos:

- a) En ningún momento el régimen había sido tan desenmascarado como ahora, tanto a nivel nacional como internacional.
- b) La incapacidad del poder resolver los graves problemas económicos, sociales y políticos de las grandes masas, y en vez de eso le son pisoteados los más elementales derechos a todo el pueblo.
- c) La falta de una base social de apoyo que aplauda sus planes contrarrevolucionarios, lejos de eso aumenta el repudio y descontento popular.

Las clases dominantes criollas aliadas al imperialismo yanqui impulsan a través de su instrumento represivo, la tiranía militar fascistoide, su política contrarrevolucionaria ahora más profunda y sanguinaria que tiene los elementos:

- a) la profundización de la represión, para lo cual utiliza el estado de sitio, que le permite impulsar los más crueles y macabros actos de represión.
- b) el impulso del mal llamado "diálogo nacional" con las fuerzas "vivas" del país y el inicio del "foro nacional", lleva como objetivo ganar base de apoyo y aglutinar fuerzas en torno a su plan para aislar el movimiento revolucionario del resto del pueblo y poder así aniquilarlo.

**FRENTE A LA AGRESION FASCISTOIDE...  
EL COMBATE ORGANIZADO DEL PUEBLO!!  
CON LAS CLASES TRABAJADORAS POR LA REVOLUCION POPULAR!!**

DELFI:

Hay momentos en que las palabras no son suficientes y la voz se nos queda hecha un grito en la garganta. Hoy supe que te fuiste hecha lágrima, como tantas que mi pueblo ha visto correr por grade<sup>ri</sup>as y pavimentos.

-Qué decir?.. pregunta difícil. El tra<sup>ba</sup>jo bajo es mi más elocuente discurso. Cada gota de sudor, cada gota de mi sangre, recordará esas lágrimas que como vos fueron derramadas para no olvidarse ja<sup>ma</sup>s.

Los parlantes y comunicados han dicho bastante de tu muerte; que fue una bala, que fueron mil velas las que mataron tu cuerpo. Que todos sepan, que todos sepan, que nunca miles de balas matarán tu AMOR. Amor Re<sup>vo</sup>lucionario, amor por el que sufra, por el explota<sup>do</sup>, y aún por aquel, que siendo tu victimario, fue un día humano.

Quisiera odiar, pero el odio es una pasión degradante, que nos reduce a la me<sup>ra</sup> animalidad, que solo puede existir en bestias, como los que te dieron muerte.

Por ese amor luchas, por destruir las<sup>estructuras</sup> que nos enajenan y que no<sup>permiten</sup> nuestra afirmación de HOMBRES hombres libres, hombres auténticos, hom<sup>bres</sup> creadores de nuestra propia historia.

Este es tu mensaje. Hoy puedes morirte en paz, feliz porque tu sangre gratificó esta agreste tierra que son nuestras conciencias, sembrando tu palabra; segu<sup>ra</sup> que en nuestros corazones tendremos presente el momento en que abrazaste la muerte y como un suspiro te fuiste vo<sup>ll</sup>ando hacia la libertad.

Espero algún día volver a verte como te veo hoy, en cada sonrisa de nuestros <sup>compañeros</sup>. Por hoy solo falta decirte GRACIAS por tu sangre, por tu vida. Am<sup>iga</sup>, Compañera, nos veremos.. hasta siem<sup>pre</sup>.

Hoy has temostrado  
que en tus venas  
circulaba pura sangre  
de puro pueblo...

Después de los disparos  
supimos que heredabas  
con cada gota de tu sangre  
una canción  
y una guitarra  
que no sepan de fronteras.  
Supimos entonces que heredabas  
el recuerdo de algún beso  
a alguna compañera  
y la sonrisa  
siempre pegada a tu cara  
y la conciencia  
siempre pegada a tu cuerpo  
siempre  
siempre pegada a tu cuerpo  
aunque te rodearan  
te acabaran  
con balas el cuerpo.

Vos, Toño,  
que para vernos reir  
hablaste como un niño,  
achi, como un niño, chiquitito  
chin echcuelita,  
chin chapatitos,  
chin comidita...

Y vos, Toño,  
vos los visteis a los bestias  
cómo querían acabarlos a balazos  
a balazos  
cómo querían que sus bocas  
no gritaran denunciaran.  
Y vos,  
vos los visteis con metrallas  
Y a los plomos penetrar en tu  
piel trigueña  
Y en la de los compañeros  
y los visteis caer  
y caistes  
y no moris  
y no moris  
aunque te caigan mil,  
miles de plomos más,  
lo sabemos cada tarde  
que nos vemos nuestras manos  
y allí encontrar tus huellas  
y tu piel trigueña ensangrentada,  
lo sabemos  
En todo el recorrido del sol.  
lo sabemos siempre para siempre.

(Juan Sevastián)

A MAURICIO E.

Eras así de tranquilo,  
el siempre abrazo  
el apretón de manos  
que nunca acaba  
y con la misma voz  
presentarnos a tu hermana  
y  
dejar la casa  
o sus buenos modales  
o quedarse en ella  
y conservar sus costumbres  
pero incluir a éstas  
la lucha del justo  
lo tivo del fuego  
la guerra del pobre  
lo bello lo estéril  
la angustia de un preso  
que bien pudo ser yo  
que bien pudo ser él.

Eras, sos, así de manzo  
de tranquilo,  
rígido al andar  
triste al recordar  
fuerte al denunciar.

(Juan Sevastián)

A LA COMPAÑERA DE LOS MEGAFONOS  
DE C. M.

Me hiciste temblar la barbilla,  
me causaste dolor en la garganta  
me hiciste remojar los ojos  
me aturriste el corazón....  
... no, no fuiste tú  
fueron ellos quienes mojaron de sangre  
y lágrimas tus palabras.

(Rusticatio Piñedo)



Franqueza: siempre te creí la niña pe-  
queñoburguesa romántica, me equivoqué en  
alguna percepción de vos, es lo más se-  
guro: la historia me está gritando jubi-  
losa que llegado el momento demostraste  
ser una mujer verdadera (el ser humano-  
adquiere en la práctica un cambio enor-  
me) ya herida, seguiste descargando tu  
arma de odio proletario, tu voz, tus --  
pulmones, hacia la bestia, seguiste ti-  
ro a tiro (grito a grito) demostrándole  
a la mujer salvadoreña y a este tu pue-  
blo, que la felicidad no la consigue --  
John Travolta (ese producto comercial )  
ni mis universos, ni el " diálogo", ni --  
la apertura democrática, ni las homilias  
de monseñor, ... sino, la lucha deci-  
dida de todo el pueblo por derribar por  
la violencia revolucionaria, el régimen  
de la violencia mantenida (es decir, --  
hacer la guerra para conseguir la PAZ)

# VIDA UNIVERSITARIA \* FACULTAD DE CIENCIAS DEL

## GRAN CERTAMEN DE LITERATURA

La sociedad de estudiantes de Ciencias del hombre "José Roberto Sarmiento" y el Comité de Solidaridad con los caídos en mayo de 1979 es tén impulsando un certamen literario ante la inmensa necesidad y compromiso hacia la entrega de la vida de nuestros compañeros caídos: Tono, - Mauricio, José Fidel, Delfy Góchez, y José Roberto.

El certamen tiene como tema único la "Lucha de nuestro pueblo" podrán participar todos los sectores de la universidad. El último día de entrega de trabajos es el 15 de julio a las 6 pm. en el local de la SECH o la SECE, los trabajos podrán firmarse con pseudónimo en un sobre cerrado con una plica dentro. Pueden ser realizados individual o colectivamente de extensión libre.

El jurado estará constituido por tres personas de renombre literario nacional.

Los premios consistirán en:

- a) publicación de los trabajos a nivel nacional y centroamericano.
- b) entrega un premio: recopilación de los poemas de la compañera Delfy Góchez.
- c) entrega de un cuadro con el retrato de los compañeros caídos.

## COMITES ESTUDIANTILES DE SOLIDARIDAD

En estos momentos en el seno del pueblo y de las organizaciones populares hay grandes necesidades en las que tú puedes ayudar a subsanar, así tenemos familias desalojadas en sus hogares, enfermos y heridos que necesitan medicinas, niños que necesitan alimentos y ropas, dinero para gastos varios, materiales de construcción, etc. El estudiante universitario puede dar toda la colaboración que esté a su alcance: formando los comités de solidaridad que sirvan para solidarizarse con las luchas del pueblo y con todos aquellos sectores que sufren la represión canalizando todo tipo de ayuda a saber: impulsar campañas de recolección de víveres, ropa, fondos, etc. visitar los lugares donde se sufre la represión y entregar ayuda material, organizar foros, mesas-redondas, actos culturales, artísticos realizar exposiciones de fotografía, organizar cursos de poesía, cuentos, ensayos, etc., visitar radios y periódicos, denunciando la represión e informando de las actividades que se realizan en solidaridad con el pueblo. Re partir propaganda entre amigos, los compañeros, familia, en el trabajo, etc

HOMBRE ★

VIDA

UNIVERSITARIA ★

UCA ★ VIDA

Poner una alcancía en cada aula para recoger colaboraciones, etc., formar nuevos CES con los demás compañeros, etc., puede impulsar todo lo que se pueda ocurrir sin ningún compromiso, comunícate con la SECH y SECE, donde se llevará todo lo recogido para poderlo canalizar hacia donde sea más necesario.

#### CONDOLENCIAS

Lamentamos que una vez más nuestra comunidad universitaria tenga que conocer un vil asesinato de un catedrático, el Lic. Montoya Ortiz el cual fue masacrado a inmediaciones del parque Libertad el día 23 de Mayo. Expresamos nuestras condolencias de la compañera Patricia Montoya y demás familia; ella es estudiante del 3er año de Psicología de esta universidad --- quien es hija del licenciado Montoya-Ortiz.

#### DEFICIT FUNCIONALES

Desde hace mucho tiempo, los estudiantes de Psicología hemos visto afectados por la negligencia de algunos maestros, en cuestión de bibliografía, y es que resulta que en algunas materias algunos libros son indispensables para cursarla, esto implica que necesariamente cada alumno debe tener su --

propio libro para poder preparar ya sea informe de lectura o para un examen. Ahora el problema consiste en lo siguiente: teniendo un control del número de alumnos inscritos por materia, nunca se trae el número de ejemplares suficientes para los alumnos, de manera que siempre hay gente que atraviesa por una situación difícil para conseguir el material, ya sea prestando el libro, o comprándolo fuera del país.

Si vemos bien las cosas, esto que muy fácilmente podría solucionarse, adquiere dimensión de verdadero problema, en cuanto que existen compañeros que debido a esta falta de material tiene un rendimiento bajo en sus notas, y si consideramos que el criterio para la promoción es el de la nota, esto significa que hay gente que está en peligro de reprobar materia, o en el mejor de los casos aprobarla con un promedio bajo por conseguirlo con un nivel de conocimientos pobre sobre el tema.

Consideramos que es un deber proporcionar al estudiante las condiciones necesarias para que el proceso de aprendizaje no se vea afectado por este tipo de cuestiones que en principio en realidad es una cuestión de fácil solución.

DELFINA GOCHÉZ FERNÁNDEZ

Nació en la ciudad de Santa Tecla, el 16 de Junio de 1958. Cursó sus estudios primarios en el Colegio Santa Inés; El Plan Básico en el Colegio Salvadoreño Alemán, saliendo graduada de Bachiller Académico en el Liceo Teclero en 1975.

A la edad de 17 años, era una muchacha de espíritu alegre, de gran ternura y con una sensibilidad profunda, responsable con todo lo que se encomendara, así fuera en su casa, en el Colegio o con sus compañeros. Durante el año de 1976 se dedicó a trabajar asalariadamente para ganarse el sustento y su mantenimiento diario. Pero su espíritu creador y su deseo de aprender más y más la llevó a inscribirse en la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas en el año de 1977 matriculándose en la carrera de Psicología. Siempre se caracterizó por su capacidad de comprensión y captación audaz e inteligente.

En el segundo ciclo de 1977 nuestra organización promueve la creación de una Revista Literaria en la Facultad de Ciencias del Hombre, y su deseo de crear algo nuevo, y su sensibilidad la lleva a incorporarse de lleno a la lucha por la liberación definitiva de nuestro pueblo.



La compañera pasa a formar parte de la Directiva de la Seccional de Ciencias del Hombre, destacándose por su alta moral de combate, por su amor ilimitado al pueblo, por su disposición y disciplina, por su alto espíritu de sacrificio, por su grado de responsabilidad ante las tareas que el proceso de liberación de nuestro pueblo exigía. Delfy participaba en diferentes actividades, como movilizaciones, distribución de propaganda, organización del estudiantado de la UCA. Participaba en las jornadas de lucha obrera de 1977, las huelgas de León, Casacada, etc. y en 1979 participaba solidariamente de nuevo con la clase obrera en la histórica jornada de Marzo-Constancia y Tropical, Pezca, Pronacsa, etc.

Su alto espíritu de combate y solidaridad la lleva a participar en la movilización de solidaridad que se realiza el día martes 22 de Mayo hacia los alrededores de la Embajada de Venezuela con el objetivo de llevar alimentos, agua, y medicina a los compañeros que allí se encontraban. La movilización fue cobardemente ametrallada donde son vilmente masacrados nuestros compañeros, y nuestra Delfy cae combatiendo hasta el último instante de su vida.

La Compañera Delfina se convierte en una compañera insustituible en toda nuestra lucha, su sangre derramada será un aliado constante en este camino hasta liberar a nuestro pueblo de explotación y de la opresión.